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作曲大师古柏杜丽娜在中央音乐学院举办学术讲座并指导排练 
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        世界著名作曲大师索菲亚·古柏杜丽娜今天莅临中央音乐学院，开始了她为期四日（2005年10
月11日至14日）的中央音乐学院讲学之旅。 

        今天上午在演奏厅举行了小型欢迎仪式和讲座，院长王次炤教授首先发言，代表中央音乐学院
对古柏杜丽娜的来访表示了热烈地欢迎，并希望通过她的此次中国之行能够促进中国音乐创作的积极
发展。接着，古柏杜丽娜在讲座上介绍了自己的作品以及创作的历程。对于同学们的问题也是知无不
言、言无不尽，而中国学生的好学擅问更是给她留下了深刻的印象。 

        下午古柏杜丽娜亲临院音乐厅，即12日晚音乐会演出的排练现场。本场音乐会的乐队指挥是朱
亦兵老师，其他参与排练的演奏家还有梁大南、俞明青、曹晓青、陈允、陈学青、苏贞、童卫东、宋
艺等老师同学。此次重点排练的作品是古柏杜丽娜创作的《七言》，这是一首为大提琴、手风琴和弦
乐队而做的作品，并且在中国尚属首次演出。古柏杜丽娜认真地聆听大家的演奏，当一曲演奏完毕，
她微笑着走向舞台，感谢大家的努力。在细微处她还特别强调大提琴手所演奏出来的滑动音色，并指
出这首乐曲给人们的感觉应该是一种极度悲伤的吟唱。 
 

       在排练间隙笔者采访了几位参与排练的老师。首先是朱亦兵老师，他说：“能和上个世纪最伟
大的作曲家一起参加到今天的排练当中来，我感到非常幸运。我在德国生活的时候曾经演奏过她的作
品，但都是比较大型的作品，像这种小型室内乐的作品还是第一次接触，所以有些激动。我个人认为
《七言》这首作品里面承受了巨大的痛苦和命运的压迫，只有像她这样具有不同寻常经历的人才能够
写出那样的作品。从主观上来讲，我也许永远也做不到她灵魂最深处的那种本能的东西，但是希望通
过大师亲临现场指导的方式，我们可以尽全力把这首作品演绎好。” 

        12日的音乐会上还将上演贾国平老师和秦文琛老师的两首作品。对于此次能与大师作品同台演
出，秦文琛老师感慨地说道：“中央音乐学院能够邀请到古柏杜丽娜来讲学，这是非常好的事情，对
我们国家的音乐创作事业是很有帮助的。除了演奏古柏杜丽娜的作品以外，本场音乐会还有两部新作
品，一部是我创作的《地平线上的五首歌》，一部是贾国平老师创作的《于无声处》。这也是一件好
事，因为我的作品的乐队编制和古柏杜丽娜作品的编制是一样的，其实这就是和她在进行一种对应。
她是《七言》，我是《地平线上的五首歌》，两部作品同样都是对于宗教的感悟。表达同样的宗教主
题，但是我们从不一样的视角出发，将所创作出来的东西放到一起演出，这种对应是很有意思的。” 

        最后由曹晓青老师担任翻译，古柏杜丽娜表达了她在中央音乐学院第一天讲学的感受。她兴奋
地说：“今天早上我已经和同学们进行了座谈，也见到了王院长，我感到非常非常地高兴。因为大家
沟通起来一点障碍都没有，让我感到很舒适。我到中央音乐学院来讲什么东西都不会有任何的顾虑，
大家也没有任何的框架，同学们的提问也都是极其自由的，我非常喜欢这种方式。大家都在关注音乐
和艺术，只有这样才能提出许多重要的问题。如果大家有框架的话，就不可能谈论得很深入和广泛。
今天下午的排练我也感到非常的高兴，因为大家很热情，精力也很集中。我深深地感受到中央音乐学
院的学习气氛非常的好，我很开心能够来到这里和大家在一起。” 

        明日上午古柏杜丽娜会与中国作曲家面对面，在大师班上点评学生作品，晚上还将在中央音乐

学院音乐厅上演精彩的音乐会。以后几日的活动安排敬请大家关注索菲亚·古柏杜丽娜专题网站。 

     


